
 
 
  

 
XLIX Legislatura 

 
DEPARTAMENTO  

PROCESADORA DE DOCUMENTOS 
 

Nº 1486 de 2023 
 

 
============================================================================================= 

S/C Comisión Especial de Deporte 

============================================================================================= 
 

COMISIÓN Y MESA EJECUTIVA DEL FÚTBOL FEMENINO DE LA  
ASOCIACIÓN URUGUAYA DE FÚTBOL (AUF) 

 
Versión taquigráfica de la reunión realizada 

el día 1° de agosto de 2023 
 

(Sin corregir) 
 
Preside: Señor Representante Pedro Jisdonian. 

 
Miembros: Señores Representantes Jorge Alvear González, Rubén Bacigalupe, Elsa 

Capillera, Omar Estévez, Eduardo Lust Hitta, Carlos Reutor, Martín Tierno y 
Carlos Varela Nestier. 
 

Invitados: Por la Comisión de Fútbol Femenino, Mariana Fernández, Presidenta y Alberto 
Rodríguez; y por la Mesa Ejecutiva de Fútbol Femenino, Mauricio Pérez, 
Presidente; Dr. Diego Moreno y Walter Grignetti de la Asociación Uruguaya de 
Fútbol. 
 

Secretario: Señor Gonzalo Legnani. 
 

Prosecretaria: Señora Gisela Losada. 
 

========= I I =========  



- 1 - 

SEÑOR PRESIDENTE (Pedro Jisdonian).- Habiendo número, está abierta la reunión. 

Damos la bienvenida a la delegación de la Comisión del Fútbol Femenino y de la Mesa 
Ejecutiva del Fútbol Femenino de la Asociación Uruguaya de Fútbol. Por la Comisión de Fútbol 
Femenino, recibimos a la señora Mariana Fernández, presidenta, y al señor Alberto Rodríguez. 

Por la Mesa Ejecutiva de Fútbol Femenino, recibimos al señor Mauricio Pérez, presidente, al 
doctor Diego Moreno y al señor Walter Grignetti. 

Los hemos convocado por una razón de público conocimiento. A raíz de las distintas medidas 
que se tomaron en lo que refiere a los campeonatos de fútbol femenino organizados por la 
Asociación Uruguaya de Fútbol y a las reivindicaciones que han hecho las jugadoras que 
pertenecen a varios clubes, queríamos, como Comisión, conocer de primera mano la visión de 
ustedes. Por eso surgió la iniciativa de esta convocatoria. 

Vamos a dar la palabra a la delegación para que cada uno pueda expresar lo que tenga interés 
que sea de conocimiento de la Comisión y luego abriremos la instancia para que los diputados 
puedan hacer las preguntas. 

SEÑORA FERNÁNDEZ (Mariana).- Soy la presidenta de la Comisión de Fútbol 
Femenino. 

En este momento, me estoy enterando de la causa de la convocatoria. Me gustaría que 
ampliaran la versión que tienen de ese hecho concreto. Entiendo que deberían pedir una 
explicación a las jugadoras y no a nosotros. 

SEÑOR PRESIDENTE.- La comunicación con respecto a esta convocatoria dice que está 
motivada por la solicitud de información sobre la situación actual del fútbol femenino. Tuvimos 
esta iniciativa por la información que trascendió en los medios. 

Nos interesaba, además de tener la opinión de los jugadores y de la Mutual, tener el punto de 
vista de ustedes como parte integrante del fútbol femenino; no es ni más ni menos que eso. 

SEÑOR REPRESENTANTE VARELA NESTIER (Carlos).- Damos la bienvenida a la 
delegación. 

Tal vez sería interesante que hicieran una introducción sobre la situación del fútbol 
femenino, que se ha venido desarrollando en los últimos años en el país, y que luego pudiéramos 
hacer algunas preguntas específicas, ya que nos han planteado algunos cuestionamientos y 
queremos trasladarlos a las autoridades. 

Creo que, primero, sería bueno contextualizar, de acuerdo con la visión de ustedes, en qué 
situación está hoy el fútbol femenino en el Uruguay, en el marco de un Mundial que tiene un 
extraordinario éxito; no es nada casual lo que está ocurriendo. 

SEÑORA FERNÁNDEZ (Mariana).- Creo que el fútbol femenino ha hecho una explosión 
y, como suele decir el presidente Alonso, estamos con los dolores de crecimiento. 

Alberto trajo unos números que va a compartir con ustedes para que tengan la real dimensión 
de cuánto se está jugando. Los problemas que tenemos básicamente tienen que ver con los lugares 
físicos porque somos la última opción tanto a la hora de elegir canchas como de que las chicas 
practiquen en sus clubes. No hay árbitros suficientes; en el fútbol masculino la Asociación se ha 
visto bastante desbordada en ese sentido y aumenta los costos. Entonces, como en todos los 
órdenes de la vida, esto termina siendo un tema de dinero. 
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No quiero monopolizar el uso de la palabra; quiero hacer partícipes a mis compañeros para 
que también puedan aportar al respecto. 

SEÑOR GRIGNETTI (Walter).- Buenas tardes, y gracias por recibirnos. Soy integrante de 
la Mesa del Fútbol Femenino de la AUF. 

Es importante que nos hayan invitado a esta reunión porque es relevante que nuestros 
legisladores conozcan la realidad del deporte uruguayo. Es muy fácil muchas veces quejarse o 
hablar cuando no se está en el lugar indicado y se desconoce la actualidad del deporte uruguayo. 

El deporte nuestro carece de muchas cosas; carece de canchas, de estadios deportivos con 
baños adecuados, con tribunas adecuadas, con estacionamientos adecuados y con seguridades 
adecuadas. Por lo tanto, las instituciones carecen también de divisas para poder desarrollar los 
deportes, sobre todo, en su formación. Partimos desde el fútbol infantil hacia arriba; fútbol 
femenino, fútbol infantil y fútbol de mayores. 

Reitero que es muy importante para mí que esta Comisión haya tomado interés por el 
deporte, porque creo que todos juntos, legisladores, AUF y dirigentes, podemos lograr cambios que 
pueden ser muy productivos para todos. 

SEÑOR RODRÍGUEZ (Alberto).- Soy de la Comisión de Fútbol Femenino. 

Para que se hagan una idea de cómo está creciendo y de cómo queremos hacer participar más 
a la mujer en el fútbol y en el deporte, les cuento que este año están programados los siguientes 
partidos. En la Primera División A juegan 11 equipos y jugamos 136 partidos. Jugamos 
campeonato Apertura, Intermedio y Clausura. Este año incluimos 11 equipos -el año pasado 
fuimos 9- e incorporamos el Torneo Intermedio. 

En la divisional B juegan 12 equipos a dos ruedas, Apertura y Clausura, con 132 partidos de 
actividad. En la Sub- 19 juegan 14 equipos; el total del campeonato es de 182 partidos, también en 
Apertura y Clausura. 

En la Sub- 16 tenemos 20 equipos que dividimos en dos series, A y B; eso intenta que haya 
más paridad entre una divisional y otra porque, de lo contrario, puede haber diferencias muy 
grandes. Hay ciertos partidos en los que los resultados tienen una diferencia grande entre un equipo 
y otro, pero para solucionar eso necesitamos tiempo. Por ese motivo tenemos dos categorías y en 
cada una de esas categorías jugamos Apertura, Clausura e Intermedio. Cada categoría juega 111 
partidos, lo que quiere decir que en la Sub- 20 se juegan 222 partidos. 

En la Sub- 14 jugamos lo que venía a ser antes AUFI -Sub- 14 y Sub- 13 ya pertenecen a 
AUFI- ; hay 7 equipos y juegan 63 partidos a tres ruedas. Hay cierta diferencia entre lo que viene 
del fútbol baby al fútbol AUF. Como hay una distorsión, hay un cuello de botella que ha sido muy 
difícil de solucionar, tanto en Montevideo como en el interior. Entré en la AUF representando a 
AUFI del interior y con Mariana, que también es del interior, siempre tenemos ese problema. 
¿Cómo hacemos para que todas esas chiquilinas que juegan en ONFI o en AUFI después sigan? 
Ahí hay algo que se pierde, se esfuma, y es muy difícil encontrar la solución. Puede ser que no les 
guste entrenar, que estén para otra cosa, o que cada cuadro tenga tres o cuatro jugadoras y no se las 
preste al otro, como pasa en el interior y debe pasar también acá. Hay que buscar soluciones, pero, 
por ahora, no se puede. 

En todas esas categorías que mencioné, la AUF va a jugar un total de 735 partidos. Se juegan 
31 por fin de semana, y ahí están los problemas de árbitros que tenemos. Como dijo ella, se 
nombran todos los árbitros masculinos y al final los femeninos. A veces, la Mesa tiene que estar 
cambiando la cancha porque no tenemos cancha o no tenemos árbitro. De afuera puede parecer 
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muy lindo, pero estar adentro del cofre es más difícil para solucionar las fichas y que todo quede 
mejor distribuido. De estos 735 partidos el año pasado íbamos a jugar 600 -no tantos-, pero una 
cosa no acompaña la otra. Queremos crecer jugando, pero falta infraestructura. Hay muchos 
partidos que llevan cierta seguridad y otros piden más; está bien que lo hablemos y de pronto entre 
todos podamos sacar algo positivo. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Si nadie de la delegación va a hacer uso de la palabra, pasamos a 
las preguntas de los diputados. 

SEÑOR REPRESENTANTE TIERNO (Martín).- Saludamos a la delegación y les 
agradecemos la información que nos brindaron. Como dijeron recién, es importante que como 
legisladores conozcamos la realidad de lo que sucede en este deporte, que ha tenido un crecimiento 
exponencial, como dijo el compañero Varela. Eso lo vivimos; yo también soy del interior y lo vivo 
día a día. 

Conocemos también lo que sucede cuando se termina en el baby -que cada vez crece más y 
más rápido porque es más fácil- ; para que haya equipos de fútbol femenino y tengan las 
categorías que deben tener se complica, y mucho. 

Quiero hacerles un par de preguntas. ¿Qué apoyo hay de los clubes profesionales, que son 
los de primera y segunda categoría a nivel de AUF, para el fútbol femenino? Esto tiene un costo; 
cada partido tiene jueces pagados por la AUF y seguridad que paga la AUF, también hay que pagar 
las canchas. ¿Qué apoyo hay de la Confederación o de la FIFA para que se desarrolle y crezca el 
fútbol femenino en nuestro país? 

SEÑORA REPRESENTANTE CAPILLERA (Elsa).- Es un gusto recibirlos para saber de 
primera mano las cosas que pasan. 

Yo voy bastante a la cancha -chica o grande- y conozco las dificultades del fútbol femenino. 
Sé que les falta indumentaria y que muchas veces no tienen delegados. También sé que donde 
juegan no hay ambulancias; no se trata solamente de que haya cancha y jueces. Quisiera saber de 
qué manera podemos colaborar en ese sentido. 

Por otro lado, me llama la atención -esto no es por feminista- que sea fútbol femenino y haya 
solo una representante femenina. 

SEÑOR REPRESENTANTE REUTOR (Carlos).- Saludo a la delegación; les agradezco 
por estar presentes. 

Esta Comisión siempre ha tenido la solvencia de trabajar todos los temas deportivos, en este 
y en otros períodos, y de estar al tanto de lo que pasa en el deporte de nuestro país; esta es la 
temática que manejamos cotidianamente. Por lo tanto, siempre estamos tratando de entrevistarnos 
con distintas delegaciones para ver cómo podemos ayudar desde nuestro lugar a los deportistas y a 
las instituciones en todo lo que fuese necesario. Quería decir eso en primera instancia porque me 
parece que es bueno dejar constancia del trabajo que hacemos pensando en el deporte los 
legisladores de todos los sectores que estamos acá. 

Por otro lado, la citación que hemos conversado con el presidente tiene que ver con algunos 
reclamos que han hecho las jugadoras del fútbol femenino. 

En primera instancia, recordamos las denuncias de acoso que hicieron algunas jugadoras de la 
selección; de eso hace mucho tiempo, pero siguen algunos resquemores desde esa fecha. 

A su vez, vemos la falta de iniciativa con respecto a las condiciones que tienen hoy las 
jugadoras en nuestro país. Como bien decía parte de la delegación, algunas no tienen dónde 
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entrenar. Muchos equipos tienen fútbol femenino porque están "obligados" a tenerlo -esto lo digo 
de mi parte-, pero no les dan las condiciones que requieren las jugadoras en los distintos clubes. 

Nuestra intención es recabar la información para ver cómo se está trabajando el fútbol 
femenino en el marco de la Asociación Uruguaya de Fútbol, que es parte de las políticas que se 
están implementando en el país. 

Esos son los planeamientos. Queremos que nos cuenten cómo se está trabajando en todos 
esos aspectos y cuáles son los fundamentos a trabajar y a corregir en el ámbito del fútbol 
femenino; queremos ir avanzando en eso para construir entre todos. 

SEÑOR REPRESENTANTE BACIGALUPE (Rubén).- Agradezco a la delegación. 

Creo que es bueno tratar este tema en la Comisión. Quienes hemos tenido la posibilidad de 
trabajar en el fútbol del interior conocemos las dificultades que se generan, pero sabemos que son 
muchas más en el fútbol femenino; me imagino que para el fútbol femenino de la AUF también. 

Se hablaba del pasaje del fútbol infantil o baby fútbol a las formativas a los trece o catorce 
años. Nosotros estamos en una institución en San José y siempre decimos que cuando pasan del 
fútbol infantil a las formativas, como les llamamos nosotros, los padres dejan de acompañar; en el 
fútbol infantil los padres acompañan, pero en las formativas parece que muchos chicos quedan 
huérfanos. En ese proceso de integración de esos chicos se hace más difícil porque están los 
estudios y otras actividades que quizás hasta los trece o catorce años no tenían. Después empiezan 
a optar y ya practicar es más complejo porque son más intensas las prácticas y quizás en otros 
horarios. 

Sin lugar a dudas, creo que hay un esfuerzo de todos los que están trabajando en el fútbol en 
general, pero en el fútbol femenino en particular porque la realidad es que hay un crecimiento muy 
importante. Todos sabemos que tanto en el interior como aquí, en la capital, debe haber equipos que 
tienen fútbol femenino, pero que solamente les prestan el nombre para que después se arreglen 
como puedan. Ese es un proceso para cambiar. 

Nosotros, como Comisión, estamos dispuestos a colaborar; somos un ámbito legislativo, pero 
podemos tener reuniones. Muchas veces hay reclamos por parte de jugadoras, de técnicos; es 
necesario saber que esta es una construcción que se está llevando adelante. Hace diez o quince 
años no era bien visto que una chica dijera a sus padres que quería ir a jugar al fútbol; hoy, por 
suerte, eso ha ido cambiando, pero también cuesta. Más allá de que los padres acompañan, es muy 
difícil pasar por la cabeza de toda la sociedad que el fútbol femenino debe tener el mismo apoyo; 
sabemos que cuando salen a buscar sponsor es para el fútbol masculino y no tanto para el fútbol 
femenino. 

Les agradecemos, los felicitamos y les decimos que estamos a la orden, dentro de las 
posibilidades que tenemos como Comisión. Hay que concientizar en que esto es una construcción 
de tiempo, de mucho trabajo y esfuerzo y que más allá de los reclamos que puede haber, que 
pueden ser muy legítimos -por ahí decían que todo termina muchas veces en la parte económica-, si 
muchas veces no hay dinero para el fútbol masculino, menos va a haber para el femenino; por más 
que en el futuro se podrá igualar, no va a ser en un futuro muy cercano. 

No vamos a hacer preguntas; creo que las preguntas que hicieron los compañeros ya fueron 
suficientes. 

Estamos cerca de las actividades y conocemos el esfuerzo, el compromiso y las dificultades 
que tienen. 
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SEÑOR REPRESENTANTE VARELA NESTIER (Carlos).- Hace unas semanas esta 
Comisión fue a visitar el proyecto Un gol al Futuro, y nos pareció muy interesante a todos. Ya lo 
conocíamos, pero ha ido mutando y, desde mi punto de vista, en algunos aspectos ha ido mejorando 
con respecto al proyecto original. Allí se nos plantearon problemas con el fútbol femenino; de ahí 
surge la inquietud de citar a las partes del conflicto porque quienes están vinculados directamente 
con la salud, la educación y el bienestar de las jugadoras nos expresaron la preocupación de que 
ninguna de estas cosas se estaba cumpliendo. Está bien que esto está en crecimiento y que los 
partos siempre son dolorosos, pero no jugar con la salud de una jugadora. Que no haya una 
ambulancia para atenderlas si se quiebran o tienen un problema al corazón; que no haya médicos; 
que en muchos casos no haya seguridad; que las canchas sean espantosas; que no haya dónde 
cambiarse -eso nos lo dijeron todo ahí, no estoy inventando nada- ; que no haya vestuarios; que no 
haya ropa apropiada porque tienen la ropa que les prestan los equipos, ya que la dejaron de usar, no 
es digno. Eso no es deporte, y en lo personal, pienso que eso no es crecimiento. 

Yo tuve un hijo en el baby fútbol y sé lo que es el sacrificio. Sabía cómo los padres teníamos 
que meter para sustituir lo que no existía, pero sabíamos a qué íbamos. Que un equipo que se llama 
profesional tenga a las gurisas jugando en esas condiciones no es digno, y la Asociación Uruguaya 
de Fútbol debería actuar e intervenir. 

La subcontratación de equipos para poder cumplir con el reglamento también fue denunciada 
allí. Dicen que hay equipos que no tienen fútbol femenino, pero arreglan con un cuadro de otro 
lugar, a veces del interior, para que figure como el equipo ese, y yo pregunto si eso es verdad. No lo 
inventamos; nos lo denunciaron autoridades, no jugadoras. 

Yo admito lo del crecimiento, pero, como legislador, no lo puedo permitir. No sé si ustedes 
me entienden: acá hay leyes que protegen la salud del deportista, el bienestar de quienes hacen un 
deporte, y, según se nos señala, eso no se está cumpliendo en ese ámbito. 

(Interrupción de dos integrantes de la delegación) 

——Quiero aclarar que no estoy diciendo que ustedes sean responsables. Este es un proceso 
que no se empieza de un día para el otro ni se resuelve de un día para el otro; nosotros tenemos que 
comprometernos con ese proceso. 

(Interrupciones) 

——Nosotros también nos tenemos que comprometer porque, por lo menos, yo estuve 
ausente de todas estas novedades hasta que me las dijeron. Por supuesto, como soy futbolero, veía 
los resultados de mi equipo, que ganaba 14 a 0 en algunas divisiones, y sigue ganando; este fin de 
semana ganó, y pueden verificarlo. 

Uno puede entender algunas cosas que son parte de la evolución, como ustedes señalaron, 
que algún día se emparejarán. Además, eso tiene que ver con capacidades económicas, apuestas y 
una cantidad de cosas; no pasa por ahí. Yo quería señalar los otros aspectos no como un 
cuestionamiento -insisto-, sino para ver qué podemos hacer para ayudar, porque es evidente que 
estamos fallando también quienes tenemos otras responsabilidades y debemos hacer que las leyes 
se cumplan. Estamos para eso; estamos para ayudar, para colaborar. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Saludamos al diputado Estévez, que está presente por Zoom; se 
encuentra en el interior, y quería formar parte de la reunión. 
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Como decían recién, cuando no dan los números en el fútbol masculino, menos van a dar en 
el femenino. Fuera de la chanza, lo importante es lo que nos lleva a estas cosas. 

Tuvimos una visita que hizo una exposición muy esclarecedora. Acá no se trata de tener una 
instancia inquisitiva ni mucho menos, pero debíamos tomar conocimiento de determinadas 
conductas y situaciones que se estaban dando. Queríamos conformar un estado de situación 
invitándolos a ustedes y a las jugadoras para ver si, de alguna manera, podíamos hacer de nexo para 
que estas diferencias o situaciones, que obviamente a nadie le gustan y no son gratas, 
paulatinamente acompañen el desarrollo que está teniendo el fútbol femenino. 

Creo que también hay que buscar soluciones similares. Como decía el diputado Bacigalupe, 
ese cuello de botella también se da en el fútbol masculino; cuando terminan el baby fútbol son 
pocos los que continúan jugando en las inferiores de los equipos. 

Vamos a dar la palabra a la delegación para que puedan ir respondiendo y haciendo las 
declaraciones que quieran con relación a la intervención de los diputados. 

SEÑOR PÉREZ (Mauricio).- Quiero compartir un poco de información y aclarar una 
cantidad de temas; muchos dependen cien por ciento de la organización y otros no tanto. 

Hay un sistema de cobertura médica en el deporte que es igual para juveniles y otras 
categorías; hay un protocolo de acción ante una lesión o un incidente en una cancha. Eso está 
vigente y funciona así hace años. No es que no tienen cobertura; ambulancia en cancha no hay 
porque no hay disponibles. 

La organización busca soluciones en conjunto con el gremio, que está muy activo siempre. 
La Sub- 14 tiene subvención total; no tiene costo alguno para los clubes. La Sub- 16 es 
exactamente igual: no tiene costo alguno para los clubes. Cuando decimos que no tiene costo 
alguno queremos decir que más allá de su organización interna, lo de afuera es cero. La Sub- 19 sí 
tiene costo. La primera división tiene costo, pero tiene ingresos genuinos; por lo tanto, con esos 
ingresos cubre lo que tiene que cubrir en costos de trabajo. 

Es cierto que hay muy pocas canchas y que después de que la actividad masculina fija todo 
usamos los espacios que van quedando. No todos los equipos de Primera División utilizan sus 
estadios; eso no sucede siempre. Se utilizan mucho, pero no sucede siempre; esa es la lucha que 
tenemos. 

Vamos a hablar de la Primera División, que está más desarrollada y es seguramente de lo que 
el gremio y las jugadoras más se han quejado. Hasta el año pasado, teníamos un reglamento interno 
en el que había una cláusula que decía que todo equipo de Primera División debía fijar partidos en 
su escenario principal, sin excepción. Ese es un reglamento interno del fútbol femenino que no va 
de la mano con el Reglamento General de la AUF; el Reglamento General de la AUF dice que se 
pueden fijar los encuentros deportivos en cualquier cancha que esté habilitada, que no es lo mismo. 
Hasta el año pasado, la mayoría de los equipos jugaron siempre en el estadio principal. Cuando no 
tienen sus estadios, les ofrecemos el Charrúa y también tenemos canchas que AUF aporta fecha a 
fecha: Charrúa, Rentistas, Palermo, todas canchas de primer nivel cuando hablamos de Primera 
División. Ningún equipo de Primera División juega en estadios que no estén en condiciones. Sí es 
real que las instalaciones de los estadios están previstas para el fútbol masculino; eso es verdad. 
Los baños son para varones; lamentablemente, el fútbol se creó para varones y habrá un proceso 
muy largo para llegar a ir a un estadio y ver que también es para mujeres. Hay estadios que tienen 
muchísimos años y las instalaciones de los baños o los vestuarios no son los adecuados. Las 
canchas sí están muy bien; son canchas de primera, aunque quizás los vestuarios no. Por ejemplo, 
Boston River generó una cancha divina con pasto sintético y está fantástica, pero los vestuarios se 
quedaron en el tiempo. Ahora están trabajando en recuperar los vestuarios. Desde la organización 
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intentamos escuchar -yo soy presidente de la Mesa y voy directamente a las competencias-, porque 
hay que escuchar mucho, ya que nosotros no vamos a todas las canchas ni conocemos todos los 
vestuarios. 

Recibimos información; el gremio está muy cerca y es muy punzante; exige mucho. En ese 
sentido, hay que tener cuidado; se tiene que dar medio paso a la vez y no tres; cuando uno cincha 
mucho, es difícil; no hay estructura ni fondos como para aguantar tanto crecimiento. Todo crece, 
pero los recursos no; y cuando no hay recursos, la situación se complica. Si un equipo de Primera 
División no tiene dinero para alquilar una cancha, estamos fritos. 

Hoy día, de once partidos de equipos de Primera División, quizás en tres o cuatro la cancha 
la pone la AUF. Estamos hablando de $ 30.000 o $ 35.000 cada cancha para jugar un partido. 

Entonces, desde la organización se pone mucho trabajo y mucha cabeza para darles las 
mejores condiciones; después, sí, hay una batalla interna del gremio con los equipos para tratar de 
mejorar sus condiciones de entrenamiento. Hay una batalla que es a otro nivel y escapa a la 
organización de la Liga propiamente dicha. Quizás las autoridades de la AUF, en este caso la 
presidenta del fútbol femenino, deban seguir insistiendo en esas cosas, pero nosotros, como Mesa, 
como organizadores de la competencia, tratamos de dar lo mejor que podemos, con los recursos que 
tenemos, contemplando horarios, doble jornada y los reclamos de los clubes que comparten cuerpos 
técnicos. Por lo tanto, hay que fijar que la Sub- 16 no coincida con la Sub- 14, ni con Primera 
División, porque si coinciden horarios y no les da para ir de una cancha a la otra, no pueden jugar. 
Entonces, hay que tener cuidado de generar doble o triple jornada, porque si no, no hay árbitro para 
cubrir esos partidos. Entonces, hay que hacerlos jugar entre semana; en este caso, hay que alquilar 
una cancha porque, si no, no tienen lugar. 

Esto es así, muy amateur; es fútbol profesional, pero realmente no lo es: la base es muy 
pequeña, es mucho lo que hay y es muy difícil sostenerlo. Hay mucho trabajo y mucha logística en 
todo esto para cumplir fecha a fecha. Nosotros fijamos hasta el martes: hoy día me falta más de 
media fijación, porque no tienen cancha, esperan que fije uno y dicen: "Si juego con la Sub- 14 
acá, ¿cómo hago para llegar a Colonia?", "Si juego en Colonia, ¿cómo hago para llegar a jugar a 
Pan de Azúcar?". Hay que armar todo un puzzle para fijar una fecha; es muy complicado. Esto ha 
crecido mucho, pero es muy complejo; con pocos recursos hacemos maravillas. 

Por supuesto que precisamos más apoyo: necesitaríamos más canchas, de repente, algún 
terreno en comodato para generar un estadio específico de fútbol femenino y fijar ahí todos los 
partidos. Por ejemplo, una jornada con seis partidos consecutivos solucionaría el tema: canchas en 
buenas condiciones, arbitraje, seguridad. En fin, hay mucho que se puede hacer, mucho para 
trabajar porque, reitero, esto es muy amateur. 

SEÑOR GRIGNETTI (Walter).- Respondiendo a las preguntas de los señores 
representantes, me gustaría aclarar que desde la AUF se financian casi todos los campeonatos; hasta 
el transporte se les da a los clubes para que puedan viajar al interior del país. Lo que no podemos 
hacer es dar el crecimiento desde los clubes; desde la AUF ponemos la mejor intención. Les damos 
las canchas, los jueces, el transporte y todo el apoyo que podemos y tratamos de organizarlo para 
que pueda llegar. 

Sabemos de las dificultades que tienen algunos clubes que hacen que las gurisas practiquen 
en la vía pública, a veces, en canchas prestadas; pero no lo podemos cambiar, aunque lo hemos 
intentado. Hablamos con los clubes, pero en el Uruguay es muy complicado todo el entorno del 
deporte; cuesta en el fútbol femenino y ¡cuánto más en el masculino que es amateur! Les damos 
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pelotas; tratamos de que se compita; tratamos de que el fútbol esté en la carpeta de toda América y, 
si es posible, del fútbol mundial, porque somos amantes del deporte. 

Nosotros somos todos amateur y honorarios en nuestras actividades; lo hacemos por el 
simple hecho de hacer crecer el deporte y de que no haya tanta gente en la calle pensando en otra 
cosa que no sea el deporte; sabemos que la hay. El deporte saca gente de la calle y apuntamos a eso. 
Exigimos que haya un médico en uno de los dos equipos que está compitiendo, porque tiene que 
haber un médico en la cancha. No podemos poner una ambulancia, porque no tendríamos la 
cantidad necesaria. Sí tenemos un servicio de ambulancias al que se puede llamar, pero no podemos 
dar otra prestación porque no tenemos; no está preparado el país para eso, ni estamos preparados 
desde ninguno de los ámbitos para lograrlo, pero sí tenemos el compromiso de hacer crecer el 
deporte, tratando de dar lo mejor. 

Con referencia al acoso, quiero decir lo siguiente. Como autoridades de la AUF, cuando nos 
hablan de acoso, podemos tomar iniciativas, siempre y cuando tengamos una denuncia escrita que 
diga: "Esto es así porque me pasó, y acá está firmado", pero si viene Mariana y me dice: "Me pasó 
tal cosa", y cuando le digo: "Vamos a documentarlo" no quiere hacerlo, yo no puedo obrar. No 
puedo hablar con cosas que son intangibles, que yo no viví ni vi. Es muy fácil decir: "No me 
apoyás cuando tengo este problema". ¡No! Te apoyo, pero dame los medios para seguir adelante. Si 
no me los das, yo no puedo proceder como dirigente. Las autoridades del deporte se terminan 
cuando entran derechos personales y actitudes personales que no podemos cambiar. Si tú me das 
una denuncia escrita, yo voy a proceder de acuerdo con la denuncia, porque tenemos un organismo 
jurídico para llegar a eso; de otra forma, no lo podemos resolver, y quisiéramos hacerlo. No es que 
seamos ajenos y no queramos resolverlo: queremos hacerlo. 

En cuanto a lo que se preguntó acerca de en qué apoyan los clubes de Primera División, la 
situación es muy difícil: hay tres o cuatro clubes que los conocemos. Puedo hablar de Defensor, de 
Danubio, de Peñarol, de Nacional. Hay algunos clubes que trabajan bien y que tienen todo un 
equipo para poder armar, pero no son todos. Me puedo quedar corto; está Liverpool y otro montón 
de clubes que trabajan en eso, pero no son todos los que tienen las mismas condiciones. Hay clubes 
que, de repente, comienzan y después te piden abandonar categorías. 

Es muy difícil armar esto; es muy difícil sacar adelante el campeonato cuando te llaman los 
jueces y te dicen: "No tenemos jueces; tenés que cambiar tus horarios o armar el equipo así". 
Entonces, te arman el campeonato por detrás y lo hacen los jueces. No hay cómo cambiar eso: si no 
tenés jueces, no podés jugar. 

En cuanto a lo que se habla de las canchas, quiero decir que no las habilitamos nosotros. Las 
habilita la Comisión de Canchas; y si a nosotros, como ejecutivos de la AUF, una Comisión que 
está avalada por los árbitros y demás, nos da la autorización de poner esas canchas en el ruedo, 
tenemos que obrar en consecuencia, porque no somos nosotros los que dictamos las normativas. 
Podemos guiarlas, podemos comprobar cuando tenemos una queja si es verídica o no y obrar en tal 
sentido, pero las canchas las habilitan y uno no le puede decir al club: "Acá no vas a jugar", porque 
nos va a decir: "¿Cómo no voy a jugar? ¡Si la cancha está habilitada! ¡Tengo el derecho de jugar!". 
Entonces, no es tan fácil; quiero que tengan presente eso. 

Nuestra voluntad es la de hacer crecer el deporte, pero precisamos ayuda, y no solo de la 
FIFA, que debe aportar -no sé cifras, no me interesan; eso compete a las autoridades de la AUF y 
cómo lo desarrollan- ; simplemente, planteamos inquietudes y ellos tratan de evacuarlas, en la 
medida de lo posible, pero en esto no podemos hacer más. 
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Trabajamos en conjunto; y trabajamos mucho: esto lleva mucho tiempo. 

Nada más. 

Muchas gracias. 

SEÑOR MORENO (Diego).- Soy integrante de la Mesa Ejecutiva del Fútbol Femenino de 
la AUF. 

Quiero recalcar que no se trata de clubes profesionales, porque aunque la institución tenga un 
equipo profesional en Primera División, el fútbol femenino en el Uruguay no es profesional: son 
torneos de categoría amateur. Por ende, tiene los defectos del fútbol amateur que todos 
conocemos. 

Lógicamente, parte de una raíz económica; al no ser sustentables y ser muy magros los 
ingresos que tienen, se generan problemas de infraestructura, de ropa, hay poco personal y todo lo 
que ya sabemos. 

En definitiva, esa es la cuestión principal; no somos profesionales y no es que alguno de los 
clubes lo sea. Los contratos que tienen, en muy pocos equipos, básicamente cubren viáticos; no son 
contratos profesionales AUF. Los clubes de afuera vienen y se pueden llevar a las jugadoras, que es 
lo que pasa con los equipos que juegan la Copa Libertadores; le pasó a Nacional, a Defensor, a 
Peñarol. Vienen los equipos y se las llevan a Brasil, a Europa, y no dejan ningún ingreso al equipo. 

Entonces, la cuestión es económica. Al presidente Alonso le gusta decir que tenemos 
problemas de crecimiento. Bueno, fue un pedido de las jugadoras que se aumentara la cantidad de 
partidos a efectos de mejorar la competitividad. Eso se venía pidiendo; este año se logró aumentar 
la cantidad de partidos en varias divisionales, y eso generó que no haya árbitros, que no haya 
canchas y, obviamente, es imposible que haya ambulancias porque se precisarían treinta y una. En 
ningún partido del fútbol amateur hay una ambulancia a disposición; sí hay en Primera División 
porque son profesionales. Si precisamos treinta y una para el fútbol femenino y un montón más 
para juveniles, para Primera División, etcétera, es materialmente imposible. Sí la AUF dispone de 
un convenio por el que, en caso de existir necesidad, se llama a la ambulancia y concurre. Ahora, 
me parece un poco fuerte que se diga que no se está cumpliendo con la salud de las jugadoras, 
porque yo creo que no es así. Considero que la cobertura que tienen es la normal de todo el fútbol 
amateur. Lógicamente, existen deficiencias en cuanto a las canchas y que no están preparadas. 
¡Ojalá en algún momento tengamos un estadio propio del fútbol femenino donde pueda decidir 
horario primero que todos! La realidad es que, hoy por hoy, el que se encarga de las fijaciones elije 
los estadios disponibles, pensando, primero, lógicamente, en la Primera División; después, en las 
formativas y, una vez que se cubre todo esto, los horarios libres que quedan los elige el fútbol 
femenino. 

Entonces, obviamente, es muy difícil que todos los fines de semana se realice y se cumpla 
con el fixture. Ahora, por ejemplo, tenemos problemas en cuanto a eso. 

Entonces, sí hay problemas de cancha; sí hay problemas con la vestimenta. Generalmente, los 
clubes le entregan vestimenta que ya no usan de los juveniles, pero también pasa en las formativas. 
El quid de la cuestión es económico. 

 Con respecto a la pregunta de la diputada Capillera, quien decía que la mayoría son 
hombres en la Mesa Ejecutiva y en la Comisión, eso es así. Teníamos a otras compañeras: 
Alexandra Mazurkiewicz y Lucía Martínez, quienes eran parte de la Comisión. Hoy por hoy, Lucía 
está en el exterior y Alexandra renunció: fue designada por Peñarol y por una decisión de la 
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dirigencia principal, momentáneamente está alejada, pero hay más mujeres; no están en este 
momento. 

SEÑOR RODRÍGUEZ (Alberto).- Voy a aclarar lo siguiente: algunos somos hombres y 
estamos, pero tengo un testigo acá, quien me conoce, el diputado Bacigalupe, que mucho colaboró 
cuando empezó la segunda etapa del fútbol en OFI -yo soy del interior del país- y llegamos a ser 
siete cuadros en el año 2008. Había que conseguir hasta comida para dar a las delegaciones. Como 
él es de Nacional, de San José, tenía a una delegada, Norma Arnejo, y él colaboraba mucho. Ahí 
pudimos hacer sedes en San José, cuando no había posibilidad para otra cosa. Empezamos con 
siete cuadros en aquella época, y hoy en el campeonato de OFI ya han estado jugando cuarenta y 
cuatro. Antes, de pronto jugábamos una serie una vez por año. Lo que pasa es que así es el fútbol 
en el Uruguay. El fútbol femenino está tapado por toda la gloria del masculino y no tiene el 
desarrollo que existe en otros lados. De pronto, algunos que estábamos en el fútbol masculino nos 
tiramos para el femenino, y se han logrado todas estas cosas: no es un problema de género, sino de 
trabajar por el fútbol. 

 En cuanto al presupuesto del campeonato, más del 50 % lo aporta la AUF. Lo otro se 
intenta conseguir con producciones de televisión, propagandas y todas esas cosas que cubran el 
campeonato y que sobre algo para los equipos de Primera División. A veces se consigue y otras, 
no; el año pasado estaba DirectTV; este año no está. El fútbol uruguayo todavía no ha llegado 
mucho a la sociedad uruguaya, y eso hay que tenerlo en cuenta, porque si se consigue una señal y 
después no repite, quiere decir que lo que esperaba de audiencia no se logró. Eso también es difícil 
de trabajar; no es algo que tengamos que hacer solo desde la Comisión. 

 Lo que dijeron los compañeros, de pronto, lo expresamos muy a la ligera y no se entiende: 
el fútbol femenino de la AUF es completamente amateur. Si mañana hay un período de pases y las 
jugadoras quieren, se van de un cuadro a otro sin problema; nada que ver con las disposiciones que 
tiene la OFI. Acá no hay consentimiento; simplemente, se van. Entonces, es más difícil trabajar. 

 Nosotros desde la Comisión queríamos poner pretensiones: que los cuerpos técnicos 
fueran de mayor categoría, etcétera. Habíamos exigido que los técnicos de la Primera División 
fueran A o Pro -no sé si conocen las categorías de los técnicos-, pero cuando nos dijeron que era 
amateur, tuvimos que volver a la B. Entonces, trabajamos con nombres de profesionales, pero 
somos amateur, y eso es algo muy difícil de entender. Los deportes menores de la AUF son todos 
de categoría amateur: fútbol sala, fútbol playa, fútbol femenino. De pronto, pensamos que son 
profesionales, pero no: son categoría amateur con nombre de profesionales; eso es algo a tener en 
cuenta. 

SEÑOR REPRESENTANTE REUTOR (Carlos).- En primer lugar, quisiera agradecer la 
información que han volcado, porque parte de nuestras preguntas fueron por hechos que salieron a 
la prensa y por algunas preocupaciones sobre ciertos insumos que nos dieron en algunos lugares. La 
intención era colectivizar con ustedes, ver qué pensaban y qué proyectos tenían hacia delante. 

 En segundo término, como se decía, este es un trabajo que viene creciendo desde hace 
mucho tiempo; queremos ser parte de esta construcción y ayudar desde nuestro lugar como 
podamos como Comisión. En ese sentido, estamos a las órdenes para construir en conjunto y 
ayudar en esto. 

 Les hacemos estas consultas porque ustedes son quienes hoy están al frente; por eso 
tratamos de colectivizar esta problemática que viene desde hace tiempo. 
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 Yo soy de Canelones y hay cosas que me preocupan muchísimo. Más allá de los cuadros 
de Primera, de Segunda División, la C, OFI -que tiene saneado lo que es fútbol femenino: tienen 
cancha, porque casi todo el fútbol femenino en OFI es de los cuadros que ya tienen infraestructura-, 
lo que más me preocupa son los cuadros que tienen su base en Montevideo y practican en los 
departamentos. Ni siquiera tienen dónde ir a practicar. En Canelones he visto a las chiquilinas que, 
cuando se lo piden a la Intendencia, esta les presta el Martínez Monegal -a un cuadro: no voy a 
nombrarlo-, y también se le presta el estadio de San Jacinto a otro cuadro, que también 
utilitariamente está jugando en Montevideo. Ahora, cuando el estadio está ocupado, las chiquilinas 
practican en una esquina. Estamos hablando de jugadoras de la Sub- 18, de la Sub- 19 y de Primera 
División. Sé que esto es complejo para ustedes; también lo es para nosotros, y tenemos que ver 
cómo encontramos los mecanismos para que, por lo menos, esas chiquilinas tengan una 
infraestructura en la que trabajar, principalmente porque sabemos que practican a las siete de la 
tarde; no lo hacen a las doce del mediodía por sus obligaciones, sus estudios o lo que sea. 

 Ante estas preocupaciones debemos seguir avanzando y trabajando en conjunto para 
construir, por lo menos, calidad en los juegos. Ustedes bien decían que siempre se acomoda alguna 
cancha para poder jugar el fin de semana, pero practicar tres veces por semana en una esquina, en 
una plaza, no lo hace ni un cuadro de baby fútbol: cualquier cuadro de la vuelta tiene 
infraestructura para eso. 

 Para mí esto es algo preocupante; es algo personal, y quería manifestarlo para que lo 
tengan en cuenta para ver cómo podemos seguir trabajando en conjunto al respecto. 

SEÑOR VARELA NESTIER (Carlos).- Quisiera agradecer las respuestas de la 
delegación, que aclaran dudas que se trasladaron. 

 Lo de la cobertura quedó claro: en realidad, cuando hice la pregunta, nunca imaginé una 
ambulancia para cada lugar. Pero lo que queda claro es que hay una cobertura contratada que 
supongo que abarca todas las divisiones. 

 (Interrupciones.- Diálogos) 

——Aquí se aseguraba que debía haber un médico que se coordinaría con los equipos. Por la 
aclaración que se nos hace ahora -digo para que quede constancia en la versión taquigráfica- es el 
equipo locatario el que tiene la obligación de poner el médico; me había quedado la duda acerca de 
cómo se coordinaba eso. 

 Una vez más, agradezco las respuestas porque este tema nos preocupa particularmente, 
como les debe preocupar a ustedes, porque ya hemos visto, aun en el fútbol profesional de primeras 
ligas, algunas desgracias que han sucedido en las canchas. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Como reflexión, digo que hay que entender los procesos que 
también tuvo el fútbol masculino. La Asociación Uruguaya de Fútbol es del 1900; el primer 
campeonato profesional es de 1932 y pasamos todo ese proceso del amateurismo marrón, lo que 
genera los viáticos o no viáticos, cuando el jugador que va para acá o allá. En fin, son distintos 
procesos que se van a dar con el tiempo y van a llevar o no a que el fútbol femenino tenga el 
desarrollo que tiene hoy el masculino, el lugar que la sociedad le dé, y el interés por parte de las 
mujeres de jugar al fútbol. 

 En esta Comisión cumplimos nuestra función; por algo todos quisimos estar acá, porque 
nos interesa el deporte y nos gusta colaborar desde nuestro lugar. Y en la jornada de hoy, sin duda 
que nos llevamos un panorama mucho más amplio que el que teníamos sobre la actividad del 
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fútbol femenino en el Uruguay. También nos llevamos deberes en el sentido de contribuir en el 
mayor desarrollo de la actividad, entendiendo que la Asociación Uruguaya de Fútbol tiene sus 
responsabilidades, pero también los clubes deben tener otra actitud y un cambio de mentalidad para 
proveer a la mujer la infraestructura y los materiales necesarios para desarrollar la actividad 
deportiva. 

SEÑOR GRIGNETTI (Walter).- Gracias por habernos escuchado. 

 Quedamos a las órdenes para responder inquietudes ante cualquier planteo que se les haga, 
dando las aclaraciones que sean necesarias. 

 Personalmente, además de estar en la AUF, soy integrante de la Asociación de Diabéticos 
del Uruguay, en la que desempeño otro cargo honorario. En este momento también estamos 
planificando trabajar por el deporte. Hay muchos deportistas que son diabéticos. Es importante que 
ustedes, como integrantes de la Comisión de Deporte sepan esto, porque va a llegar a sus oídos, ya 
que hemos hablado con todos los presidenciables y vamos a seguir batallando para seguir 
aportando. En este momento estamos apuntando hacia el deporte, como también lo hemos hecho 
hacia la educación. Les dejo el tema para que lo analicen y quedamos a las órdenes si lo consideran 
desde ese otro ángulo. 

 Muchas gracias. 

SEÑORA FERNÁNDEZ (Mariana).- De mi parte, les agradezco porque creo que estas 
instancias siempre son enriquecedoras y son para sumar, poder escucharnos y construir. 

 Me parece que quedó sin contestar el tema de la educación, que creo que alguien 
mencionó a la pasada. Puedo contarles lo que nos pasó el año pasado, o el anterior, cuando yo 
estuve a cargo de eso. Cuando tuvimos los Sudamericanos y las chicas viajaron -las que más me 
preocupan son las más chicas-, se hizo todo un seguimiento, se les consiguió profesores y se les 
preguntó qué les faltaba, sobre todo, a las del interior del país, que tienen el tema más complicado 
con la selección y las salidas, pero llega un punto que es la familia la que decide. Nosotros pusimos 
todas las herramientas a disposición porque, personalmente, me preocupa la paridad entre la 
educación y el deporte, pero ese obstáculo no fue fácil de superar. 

 Finalmente, como mujer, quiero responderle a la diputada Capillera que la cantidad de 
mujeres es más o menos la misma que veo representada acá. Lamentablemente, quienes nos 
designan son hombres, y creo que eso lo dice todo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos la presencia de nuestros invitados. 

 (Se retira la delegación de la Comisión del Fútbol Femenino y de la Mesa Ejecutiva del 
Fútbol Femenino de la Asociación Uruguaya de Fútbol) 

——Con relación a la comunicación recibida por parte del sindicato docente de la Secretaría 
Nacional del Deporte, que remite una propuesta de aditivo para que ingrese en la Rendición de 
Cuentas, de acuerdo con lo conversado fuera de la versión taquigráfica, desde la Comisión vamos a 
votar el traslado de esta iniciativa a la Secretaría de la Comisión de Presupuestos integrada con la 
de Hacienda, a fin de que aborde el tema para dar respuesta. 

 Si no se hace uso de la palabra, se va a votar. 

 (Se vota) 
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——Cinco por la afirmativa: AFIRMATIVA. Unanimidad. 

 No habiendo más asuntos, se levanta la reunión. 
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